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Entrevista a S.E. la Presidenta de la República, 
Michelle Bachelet Jeria, 

en red de radios regionales 

 
 
 

Arica, 5 de Mayo  de 2017 
 
 
 
Pregunta: Presidenta, muchísimas gracias por estar junto a nosotros. 
 
Presidenta Bachelet: Muchas gracias don Ricardo, muchas gracias 
Hilda y Carmen, encantada de estar aquí de vuelta. 
 
Pregunta: “Hilando con Hilda”, es un programa netamente femenino, 
nació con el propósito  de trabajar con el tema de la violencia de la 
mujer, porque de alguna u otra manera la violencia y los  femicidios se 
tienen que terminar. 
 
Usted, cuando se hizo justicia en el caso de Nabila, usted dijo eso “por 
fin se hizo justicia”·.   Pero, ¿cómo nosotros podemos avanzar en este 
tema y cómo el Gobierno puede avanzar?  ¿Cómo nosotros podemos, 
de una vez por todas, poner  leyes que realmente terminen de una vez 
por todas con esto? 
 
Presidenta Bachelet: Bueno, justamente yo vengo, antes de estar 
aquí, de inaugurar un jardín infantil y sala cuna en  Punta Norte, y ahí 
yo decía que el que nosotros partamos criando a nuestros niños y 
niñas con respeto de los niños hacia las niñas, que estos valores 
también se llevan adelante en la casa, que aprendamos -digo esto, 
porque no es sólo lo que hace el Gobierno, también lo que hacemos a 
distintos niveles- a manejar mejor nuestras frustraciones, que 
aprendamos a cómo entender nuestras diferencias, y eso puede ser 
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en el hogar, pero también puede ser en una sala cuna o jardín infantil, 
que veamos que hombres y mujeres son ciudadanos que tienen y  
merecen los mismos derechos, la misma dignidad y el mismo respeto, 
creo que también es una contribución importante.   
 
Porque, finalmente, detrás de la violencia lo que hay son problemas 
culturales de machismo, de falta de valoración de la mujer y, en 
muchos casos, de experiencia de maltrato en sus propias familias, 
cuando eran niños y no siempre la rehabilitación  y el tratamiento 
adecuado para las personas que han sido maltratadas o para los 
maltratadores. 
 
Nosotros tenemos que funcionar en distintos niveles.  Como Gobierno, 
nosotros, el Sernam tiene la tarea fundamental, por un lado, de 
trabajar para hacer campañas que permitan prevenir, que todos 
entiendan que la violencia no es un problema individual, es algo que 
nos importa a todos. Que si los vecinos detectan que hay situaciones, 
tienen que ayudar, que pueden también ellos evitar un asesinato, 
muchas veces, o un femicidio frustrado. 
 
Tenemos que trabajar como Gobierno.  Nosotros, el Sernam está 
trabajando con las policías, con la Justicia, de manera que no pase lo 
que pasa muchas veces en Chile, que una mujer es víctima de 
violencia -no estoy hablando de un femicidio, pero nosotros sabemos 
que violencia tras violencia puede llegar a un femicidio, muchas veces 
estas cosas van escalando-, pero después ¿qué pasa?, que muchas 
veces la familia, el mismo perpetrador de la violencia dice “no, yo te 
quiero, perdóname”, y la mujer se desiste. 
 
U otras veces, no queda en nada; otras veces, como hemos visto en 
algunas partes de Chile, lamentablemente en algunos casos de 
femicidio frustrado, la Justicia ha dicho “bueno, ella era infiel”, como 
que si eso pudiera explicar cualquier cosa”.  No hay nada, ninguna 
cosa, puede excusar la violencia. 
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Entonces, leyes, nosotros tenemos una ley que se está discutiendo en 
este momento en el Parlamento, que permita avanzar mucho más 
fuertemente.  Ya no sólo incluye, también incluye a los pololos, la 
convivencia, porque antes era solamente como los esposos o los ex 
esposos.  Ahora genera también, se hace cargo de la realidad que 
existe. 
 
Pero también tenemos que trabajar en mayor prevención. Por eso 
nosotros tenemos campañas, como decía, en los jardines, en los 
colegios, antes que los chiquillos lleguen a pololear, incluso, para 
aprender a respetarse, cómo se resuelven los conflictos en los 
colegios. 
 
Luego, también tenemos que generar espacios de protección, cuando 
ya no podemos prevenir, protección. Y por eso que hemos 
desarrollado, por un lado, Centros de la Mujer, que son centros de día, 
donde a las mujeres se les entregan más herramientas, porque 
también es cierto que hay muchas mujeres que están siendo 
maltratadas, pero no tienen opciones.  ¿Qué hacen? ¿Cómo se van de 
la casa, cómo terminan esa relación que no es buena, porque tienen 
niños a su cargo?  Entonces, son centros en que se desarrolla apoyo 
psicológico, capacitación laboral, de manera que la mujer pueda 
empoderarse personalmente, humanamente, económicamente, y 
pueda tomar decisiones: ella podrá querer quedarse en la casa o no, 
pero, que tenga opciones. 
 
Y lo tercero, ante los casos de maltrato que puede llevar a una 
violencia brutal o a la muerte, tenemos las Casas de Acogida, los 
refugios para mujeres que hemos ido desarrollando, ya no sólo en las 
capitales regionales, sino también provinciales, para poder, en 
aquellos casos, bueno, que la justicia determina que la persona y sus 
hijos necesitan estar en un lugar seguro, donde no puedan ser 
víctimas. 
 
Pero también tenemos todos que hacernos cargo. Nosotros hemos 
hecho un trabajo comunitario muy importante y hemos trabajado con 
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las dirigentes sociales en prevención,  de manera que ellos son 
monitores y monitoras a nivel de las distintas comunas, que vayan 
viendo si hay signos de violencia, que las mujeres sepan que pueden 
dirigirse a algún lugar. 
 
Y también hay programas a través de los municipios, no 
necesariamente con dirigentes sociales, sino con personas, hay 
talleres para explicar, para mostrar.   
 
Yo creo que tenemos que seguir avanzando en lo normativo, pero yo 
creo que en lo que más nos cuesta avanzar, es en lo cultural, en ese 
machismo fuerte, brutal que hay, y sobre los cuales, yo insisto que la 
educación es clave. 
 
Pregunta: Y ahí tienen que ver mucho también el trabajo de los medios 
de comunicación. 
 
Presidenta Bachelet:  Los medios de comunicación pueden jugar un 
rol muy importante en eso. 
 
Ahora, una cosa interesante de lo ocurrido en el caso en que se hizo 
justicia con Nabila, y lo decía la ministra del Sernam: ésta, tal vez, es 
una de las condenas más altas que existen.  Y es porque no era sólo 
femicidio frustrado, entrada violenta a la morada, sino que también 
lesiones graves y gravísimas.  Y yo espero que eso también sea, 
digamos, con todo lo otro que hay que hacer, también demuestre que 
no hay impunidad frente a este tipo de situaciones y que ojalá sea un 
disuasivo para muchas personas y pueda ayudarnos  a proteger a 
nuestras mujeres, niños y niñas. 
 
Pregunta: Hay que trabajar en la denuncia. 
 
Presidenta Bachelet:  La denuncia es clave. 
 
Pregunta: Presidenta, yo quiero llevarla a otro tema tan sensible como 
el que recién estaba aclarando usted, estaba conversando, esto tiene 
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que ver con el Servicio Nacional de Menores, el SENAME, que está 
viviendo una crisis a nivel nacional. Y esto no es de ahora, en realidad, 
hay que reconocer también que tiene una larga data, donde se supone 
que los menores, los adolescentes, deberían encontrar la protección, 
el resguardo, nos hemos encontrado con una seguidilla, o más bien 
una cadena de abusos de todo tipo. 
 
Y justamente aquí en nuestra ciudad, aquí en Arica, de hecho, hasta 
hace poco, hasta ayer, anteayer, teníamos a un señor, a un dirigente 
que estuvo en son de protesta, con una huelga de hambre. 
 
¿Qué le parece a usted esta situación, Presidenta, que se ha 
agudizado en estos últimos días? 
 
Presidenta Bachelet:  A ver, yo creo que hay dos cosas diferentes: una 
es una situación local, que también tiene que ver con la situación de 
los funcionarios con las autoridades, la sensación de que requieren 
mayor fortalecimiento para poder cumplir su tarea. 
 
Nosotros tenemos claro hace tiempo que el SENAME era necesario, 
primero que nada, dividirlo, separar las funciones de protección de las 
funciones del tratamiento de los infractores de ley, menores, porque 
allí, en muchos de los centros tenemos juntos a niños que son 
infractores de ley, niños y adolescentes que son infractores de ley, que 
son chicos que están ahí porque toman droga o exceso de alcohol, 
con niños que han sido algunos abandonados por sus padres, otros 
que los padres no están en condiciones de cuidarlos, y otros –un 
criterio que yo creo que es mucho más discutible-, es que muchas 
veces a los niños pequeños, de familias muy pobres, los Juzgados de 
Familia, en vez de decir “cómo derivamos a los servicios sociales, que 
se hagan cargo de los problemas sociales”, institucionalizan a los 
niños. 
** 
Nosotros, cuando llegamos al Gobierno y trabajamos en todas las 
políticas de infancia, de antes del Gobierno, dijimos “aquí necesitamos 
una Política de Infancia que se haga cargo de los derechos de los 
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niños vulnerados y no debiera haber ningún menor de dos años que 
sea institucionalizado”. 
 
Pregunta:  Presidenta, ¿pero no se pudo hacer la división antes? 
 
Presidenta Bachelet: Yo traté de hacerla en mi Gobierno anterior, traté 
de hacerla. 
 
Pregunta:  ¿Por qué no se pudo? 
 
Presidenta Bachelet: No se pudo, más bien, porque finalmente hubo 
una  tremenda oposición de los gremios, con huelgas y qué sé yo y, 
finalmente, yo quiero decir, los ministros se rindieron a eso ¿no? Pero 
nosotros, desde el comienzo planteamos que en este Gobierno sí 
íbamos a hacer la separación, pero una separación de verdad, no un 
servicio chiquitito, o sea, no era separar así con lo mismo, sino que 
cómo fortalecemos. 
 
¿Qué ha pasado?  Que entremedio, se aprobó la Ley de 
Responsabilidad Juvenil y, por lo tanto, no es que el SENAME no 
recibiera más recursos, si fue recibiendo más recursos, pero fueron la 
mayoría de ellos dirigiéndose a los jóvenes y quedó menos recursos, o 
pocos recursos, no los suficientes, para lo que hoy día hemos llamado 
“un servicio de protección a los niños, a la infancia vulnerable”. 
 
Hoy día están los dos proyectos de ley ingresados en el Parlamento, 
donde lo que buscamos es profesionalizar a las personas que trabajan 
en los hogares de niños. 
 
Nosotros tenemos una situación bien compleja, porque la gente  habla 
de los hogares del SENAME, pero el 98% es delegado, no son del 
SENAME propiamente tal, son privados, son fundaciones de las 
Iglesias… 
 
Pregunta:  Hay ONGs también, que se hacen cargo. 
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Presidenta Bachelet: Hay ONGs.  Y, por lo tanto, la gente tiende a 
pensar que esto es del Estado y el Gobierno, y no es así. Ahora, da lo 
mismo, el Estado tiene que asegurar  de poder entregar estándares de 
calidad de atención para todos los niños. 
 
Pero, claro, lo que pasa es que habitualmente a nosotros nos da 
mucha pena y vergüenza lo que ha pasado, y por eso que decidimos 
que más allá de cualquier otra consideración, ésta era una tarea 
ineludible. 
 
Nosotros, desde el comienzo del Gobierno, antes que estallara la 
información, a propósito de la muerte de Lissette, ya habíamos  
tomado la decisión de separar, estábamos trabajando en los proyectos 
de ley de separación de estas dos áreas, y ya estábamos también no 
sólo para los niños vulnerados en sus derechos, sino que para el 
conjunto de la infancia, porque hay muchos niños que sus derechos no 
son totalmente garantizados y no  están en hogares. 
 
Pregunta:  Sí, pero, Presidenta, ¿qué va a pasar ahora? Porque 
vienen nuevos gobiernos. 
 
Presidenta Bachelet: No, no. Nosotros queremos avanzar con rapidez 
en cuatro cosas: primera cosa, Sistema Integral de Cuidado de la 
Infancia.  Ya se aprobó en la Cámara, pasa al Senado; 
 
Segunda cosa, el Defensor del Niño, esa es una figura que también 
está avanzando; 
 
Tercera cosa, la Subsecretaría de la Infancia, en el Ministerio de 
Desarrollo Social.  Es decir, hasta ahora los niños estaban ahí 
entremedio de muchas cosas, pero no estaban como en un área 
definida; 
 
Y cuarto, la separación del Servicio, del SENAME, en estos dos 
nuevos Servicios, y todo eso, vamos a avanzar con mucha fuerza y 
queremos dejar lo más avanzado todo eso, para que realmente 
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nuestros niños, tanto los vulnerados, mayormente, como el resto de la 
infancia, pueda tener mejores condiciones. 
 
Pregunta: La voy a llevar ahora a nuestra región, a nuestra Arica-
Parinacota. El embalse de Chironta, ¿cómo va a beneficiar a Lluta?  
¿Ha tenido la oportunidad de recorrer Lluta? 
 
Presidenta Bachelet:  No he ido a Lluta, espero ir cuando vayamos a 
poner los primeros movimientos de tierra, la primera piedra, no sé 
cómo le vamos a llamar.  Fíjese que la primera buena noticia, que yo 
la comenté hace poquito, es que ya salió la toma de razón de la 
Contraloría, así que va luego a iniciarse el trabajo en Lluta. 
 
¿De qué manera beneficia? 
 
Va a beneficiar, creo que son 7 mil agricultores los que se benefician 
de las aguas de este embalse, va a ser inversión enorme, una gran 
cantidad de hectáreas.  Va a tener dos elementos importantes: por un 
lado, poder incrementar, o sea, asegurar el riego y, por lo tanto, un 
desarrollo mayor de la  agricultura en el Valle de Lluta, y el otro muy 
buen resultado que va a tener –bueno, se demora cuatro años, ya va a 
estar plenamente funcionando-, es que va a permitir ser un elemento 
de contención de todo lo que sucede en el invierno boliviano, esas 
aguas que inundan, que llegan a todos lados. 
 
Entonces, yo creo que va a ser de gran importancia para el Valle de 
Lluta, que yo sé que es famoso por una serie de productos, los 
tomates, entre otros, si no me equivoco, y choclos también, yo no he 
probado eso todavía, aunque sí debo decir, en la Vega de Santiago 
venden unos tomatitos cherry rojos, amarillos y medios moraditos, que 
yo pregunté de dónde son, me dijeron que eran de acá.  Pero yo creo 
que va a ser un gran avance para la agricultura.  Ésta es una región 
que, aunque bastante desértica, en sus valles se dan condiciones 
maravillosas.   Así que, lo bueno es que esto ya va a ser una realidad, 
y hace 40 años que la gente lo estaba esperando.  
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Pregunta: Yo quiero seguir con los temas sensibles, Presidenta. Un 
tema de salud, que preocupa a nivel nacional también. Nosotros aquí 
padecemos de especialistas, Presidenta.  Tenemos que viajar más de 
2 mil kilómetros de distancia para poder llegar a la capital. Y a eso hay 
que agregarle, cuando llega el paciente a Santiago, tiene que esperar 
el cupo de una cama en un hospital estatal. 
 
Presidenta, ¿le parece a usted de que a pesar de que ustedes han 
tenido como un programa estatal, tengo entendido, de formación, los 
cupos más urgentes, por ejemplo, recién van a comenzar el 2018?, 
tengo entendido.  ¿Se reconoce que esto ha tenido que ver con fallas, 
quizás, estructurales o falta de políticas públicas?  ¿Han sido a largo 
plazo estas políticas públicas? 
 
Presidenta Bachelet: Mire, los déficits  de médicos en las zonas 
extremas  es una historia antigua. Yo fui ministra de Salud y me tocó… 
y no sólo extremas, de repente… 
 
Pregunta:  Y que también es un tema de larga data. 
 
Presidenta Bachelet: Es de larga data, y cada Gobierno yo creo que 
ha intentado enfrentarlo de una u otra manera, pero, entre otras cosas, 
uno de los problemas que hemos tenido es que las zonas extremas 
muchas veces,  digamos, la gente venía y después se iba.  
Conversábamos en la Contraloría, hace poco rato, que les pasa a ellos 
también, que hay un 84% de rotación. 
 
Pero voy a hablar de Salud, pero además le voy a decir que yo creo 
que las cosas que se están haciendo van a contribuir a que  eso no 
pase nunca más.   
 
Nosotros, cuando llegamos al Gobierno, nos dimos cuenta que había 
un déficit muy importante de especialistas en la salud pública, y eso se 
fue incrementando, porque yo, que fui ministra de Salud, había déficit, 
pero no existía este déficit tan importante. Pero empezó a haber una 
especie de mucho desarrollo de clínicas privadas, que incluso  hacían 
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como convenios con los hospitales, entonces, los médicos, en vez de 
quedarse en el hospital, se iban, hacían una asociación de médicos 
por fuera y cobraban servicios más caros que lo que cobraban.  
 
Pregunta:  Y quizás, eso también podría decir que dónde está la 
vocación.  Porque quizás el chico que  entra a la universidad 
pensando “voy a ser médico, porque aquí está mi fuente millonaria; me 
titulo, me asocio, mi clínica, y chao”. 
 
Presidenta Bachelet: Ahora, yo quiero decir que una de las cosas 
típicas de regiones, históricamente, es que los doctores trabajaban en 
el hospital público y en la tarde hacían clínica. Entonces, le iba mucho 
mejor que en algunos lugares de la capital. 
 
Pregunta:  Pero ahora no quieren estar en los servicios públicos. 
 
Presidenta Bachelet: Algunos no quieren estar, pero yo creo que por 
distintas razones, y eso es lo que se ha estado analizando, para mirar 
cómo aseguramos eso.  
 
Primero, formación de nuevos especialistas, especialistas que tengan 
la obligación de ir al servicio público posteriormente. Nos fijamos una 
meta de 4 mil especialistas en el Gobierno, y la verdad es que ya 
llevamos más de dos mil y tantos.  
 
Y en concreto aquí, el año 2016 se incorporaron 8 médicos 
especialistas al hospital, 4 siquiatras, un cirujano vascular, un fisiatra, 
un internista, un oftalmólogo especialista en glaucoma, dos dentistas 
de especialidad también, que deben cumplir y quedarse al término de 
las becas.  
 
El 2017 se suman 4 médicos más acá al hospital, especialistas: un 
cirujano, un dentista especialista, un pediatra, un anestesista y cuatro 
dentistas de especialidad. 
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Pero tampoco el problema es sólo del hospital, porque ¿por qué se 
sobrecarga el hospital?  Porque a la atención primaria le faltan 
médicos.  Entonces, nosotros el año pasado mandamos 31 médicos, 
desde el Servicio de Salud, no son los médicos de atención municipal, 
y este año se expandió a 35 médicos, y la próxima semana el Servicio 
de Salud de Arica va a realizar un llamado a concurso para tres 
nuevos cargos. 
 
Es decir, si nosotros logramos que la red primaria de atención sea lo 
suficientemente potente, con los Cesfam, con los SAPU de Alta 
Resolutividad, con ecogramas, con radiografías, conectados al 
hospital, de manera que no tengan que derivar a los pacientes al 
hospital, el hospital, primero, va a tener menos urgencias y vamos a ir 
dotando de especialistas. 
 
Ahora, sé que hay una brecha de ginecólogos, y el Servicio de Salud 
está contratando profesionales de otros puntos del país. 
 
Y para cubrir la brecha de internistas, se contrataron 4 médicos que 
estudiaron en el extranjero, pero que cuentan con la autorización de la 
Seremi para trabajar acá. 
 
En el largo plazo, cuando yo insistí de que apoyáramos a la 
Universidad de Tarapacá para que pusiera la Facultad de Medicina, 
está en su segundo año, es pensando que no sólo forme médicos, 
sino también luego especialistas.  
 
Entonces, yo diría por ahora, un tratamiento de traer más especialistas 
a la región, pero yo siempre he sentido que uno ama su terruño y 
muchas veces las razones por las que la gente no se queda, siendo de 
otras regiones, tiene que ver con otras cosas, tiene que ver que si hay 
buenos colegios para los hijos, no es sólo el salario, por ejemplo.  
 
Pregunta: ¿La geografía? 
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Presidenta Bachelet: La geografía, que a lo mejor son del sur y echan 
de menos la lluvia, no sé si me entiende, aunque éste es un lugar 
precioso.  
 
Pregunta: Sí, puede ser. Pero, Presidenta, a pesar de… 
 
Presidenta Bachelet: Pero, Carmen, ¿le puedo decir una cosita? Yo 
creo que con toda la inversión que estamos haciendo aquí, pública, 
con toda la inversión privada que hay, aquí el turismo va a aumentar 
extraordinariamente, hay muchas más oportunidades.  Acá, la 
educación, en el último SIMCE, Arica fue la segunda región, o sea y 
sobre todo la Provincia de Arica, de mejor rendimiento escolar. 
 
Entonces, yo quiero decir que yo creo que esto va a ir revirtiéndose, o 
sea, aquellas cosas que hacían que la gente, no pasa sólo en Arica, 
pasa en Magallanes, pero también pasa en Cauquenes.  O sea, 
cuando las personas, por diversas razones, yo conozco casos de 
doctores o doctoras casadas con filósofos y no tenían –aquí habría, 
porque aquí hay universidad- pero en algunos lugares más pequeños  
no tienen trabajo, optan por irse.   
 
Entonces, cómo vamos buscando todos los incentivos para que estos 
especialistas no sólo lleguen, sino que se queden.  
 
Pregunta: ¿Cómo hacemos con las mujeres que hoy día, aquí en 
Arica, Presidenta, tienen tantas un trabajo informal? Hoy en día, las 
mujeres necesitan una mayor proyección de trabajo por A, B o C, 
porque muchas mujeres, y es tema muy conocido, son jefas de hogar, 
quedan abandonadas, los maridos las dejan, porque se van a otras 
regiones.  
 
¿Cómo podemos ayudar a esas mujeres hoy en día? 
 
Presidenta Bachelet: A ver, nosotros tenemos distintos programas en 
ese sentido. Un programa son los Programas Jefas de Hogar del 
SERNAM, que este año va a atender a aproximadamente 24 mil 
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mujeres; y el otro es el “+Capaz” del SENCE, del Ministerio del 
Trabajo, que uno puede ingresar a través de on line y buscar 
capacitarse. Así que aquí tenemos distintos tipos de mujeres, pero hay 
mujeres que estudiaron, pero tuvieron a los chiquillos y después 
dejaron de trabajar, estuvieron de dueñas de casa, que es un trabajo, 
pero no remunerado, y luego se quedaron o como jefas de hogar o 
con posibilidades de un trabajo muy precario, que no les permite 
mantener su hogar.   
 
En el “+Capaz”, también eso tiene 3 áreas: una para mujeres, que es 
la inmensa mayoría; el segundo para jóvenes, que eran los dos 
sectores con mayor alto nivel de desempleo en el país; y el tercero, 
que a mí también me importa mucho, que es para jóvenes con 
discapacidad, porque ¿qué pasa cuando los papás ya no están?, 
¿quién se va a hacer cargo de esos niños? 
 
Ahora, la buena noticia que quiero contar, que es para todo el país, es 
que a partir de pronto, tenemos que promulgar la ley que hace que en 
el futuro todas las empresas con más de 100 trabajadores, tengan que 
contratar al menos un 1% de personas discapacitadas.  Y estamos 
trabajando para que las empresas se acomoden, porque no basta con 
darles un trabajo, hay que buscar una rampa para que pueda subir la 
silla de ruedas, los baños que puedan ingresar.  
 
Pero volvamos a las mujeres: en el “+Capaz” también estamos 
generando oportunidades extraordinarias en oficios muy distintos, no 
es solamente como antes, que era peluquería, digamos, entonces, uno 
iba a un lugar y había 400 peluquerías. No, ahora hay desde gasfíter, 
soldador y, por supuesto, si quiere peluquería, también, cuidado de 
adulto mayor, y esa es una área súper importante, que tiene mucho 
futuro; también, como la parte administrativa. En fin, en cada lugar se 
define cómo y dónde.  
 
Por último, también yo creo que cuando acá, para las mujeres, en la 
medida en que podamos seguir avanzando en la gratuidad, me llamó 
la atención que en los casos de gratuidad acá, de la educación 
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superior y técnica superior, del conjunto, el porcentaje de mujeres es 
más alto que el porcentaje de hombres que han ingresado.  
 
Entonces, yo le diría que capacitación es un elemento fundamental. Y 
lo otro es salas cuna y jardines infantiles, para que esas mujeres que 
tengan que trabajar, puedan tener dónde cuidar a sus hijos.  
 
Pregunta: ¿Y cómo generamos más empleo? Se capacitan. ¿Cómo 
generamos el empleo? 
 
Presidenta Bachelet: Bueno, es que yo creo que se han identificado 
una cantidad, bueno, nosotros miramos aquí las cifras de empleo acá, 
por ejemplo. Claro, subió un poquitito con relación al último trimestre 
móvil y al año pasado, pero eso es vinculado a dos elementos: uno es 
que la pesca ha estado con dificultades, menos recursos marinos 
atractivos, la minería con algunas dificultades, pero esencialmente 
porque, una de las cosas que uno tiene que darse cuenta lo diferente 
que es el país, porque acá la estacionalidad agrícola es de mayo a 
septiembre, mientras en el resto del país cuando es de enero a 
febrero.  No es eso, pero aquí sí tiene un impacto pero que va a 
mejorar.  
 
Pero ustedes están mejor que el resto del país, tienen 6,3 mientras el 
resto del país tiene promedio 6,6, y los históricos eran sobre 7. Así que 
yo diría, en ese sentido, yo estoy segura que estos programas de 
capacitación, tanto el “+Capaz” como del SERNAM, van a contribuir a 
que esas mujeres puedan encontrar. 
 
Y lo que hay que hacer es, justamente, en ese “+Capaz” o en el futuro 
en el CFT, cuando se remire, hoy día hay un CFT que depende de la 
Universidad de Tarapacá, pero nosotros como estamos haciendo CFT 
estatales, creemos que es una buena oportunidad para remirar las 
regiones y decir “lo que nosotros definimos hace cuántos años que 
teníamos que formar, ¿es lo mismo que hay que formar ahora?”. 
 



 
 Dirección de Prensa  

 

        

    
15 

Porque fíjense que nosotros hemos descubierto varias cosas. Por 
ejemplo, en varias zonas empezamos con energías renovables, 
solares, ésta es una zona donde la energía solar puede ser. 
 
Pregunta: Sobra.  
 
Presidenta Bachelet: ¿Y qué descubrimos? Esto lo descubrimos hace 
un par de años, en una zona que fuimos a inaugurar un lugar, y los 
trabajadores eran todos búlgaros, y yo “cómo”, y pensando en la 
mantención y reparación, no teníamos la especialidad de los chiquillos. 
Entonces, iniciamos con CORFO un trabajo para formar, yo entiendo 
que aquí en Arica también se está haciendo…  
 
Pregunta: Sí, de hecho. 
 
Presidenta Bachelet:…para formar expertos en paneles, no para 
construirlos, generalmente se compran afuera, pero para repararlos, 
para mantenerlos, para limpiarlos. Y me contaban que aquí hay un 
grupo de mujeres que decidió hacerse expertas en la limpieza de los 
paneles solares, por la chusca, todo eso, bueno, es necesario, y el 
desierto.  
 
En otro lugar, nosotros estamos en trabajo de interconectar los 
servicios eléctricos del Norte con lo Central. Eso va a requerir también 
generar no sólo más generación, sino más transmisión.  Y, por 
ejemplo, eso no sirve para mujeres, pero sirve para hombres. Hemos 
descubierto que necesitamos linieros, no tenemos suficientes linieros, 
que son los que se suben a las torres, reparan y conectan.  
 
Vamos a seguir habilitando más jardines infantiles, vamos a necesitar 
más asistentes de la educación parvularia. Es decir, esa es una tarea 
que el Gobierno Regional está haciendo, identificando cuáles son las 
oportunidades.  
 
Vamos a seguir, yo creo que ésta es una ciudad que va a tener mucho 
más turismo, y ahí el turismo es un área fuertemente intensiva en 
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mano de obra femenina. Es decir, hay muchos elementos, pero eso 
tiene que ser una definición acá, regional, conociendo su propia 
realidad.  
 
Pregunta: La cambio de tema, Presidenta, vamos un poquito al plano 
político, se acercan las elecciones presidenciales próximamente.  
 
Quisiera preguntarle, Presidenta, ¿cuál es su impresión con respecto a 
lo que ha dicho el candidato de la Derecha, el ex Presidente Sebastián 
Piñera, con respecto a la educación superior? Dentro de sus planes de 
lo que va a ser, si supuestamente él saliera elegido, ha expuesto que 
él definitivamente va a borrar la gratuidad de educación superior y ha 
anunciado que iba a hacer una especie como de sistema único de 
becas.  ¿Qué le parece a usted?   
 
Presidenta Bachelet: A ver, efectivamente, el día que fue proclamado 
el ex Presidente Piñera dijo lo que usted dice. Yo creo, sin embargo, 
que descubrió que no había sido muy bien recibido su mensaje, por lo 
que últimamente ha estado diciendo que va a mantener la gratuidad 
de los que tienen gratuidad, pero que para el resto…  
 
Pregunta: Pero no se entiende mucho. 
 
Presidenta Bachelet: …la va a cambiar. Es como decir “mire…”, yo no 
quiero interpretarlo a él, porque no me corresponde a mí interpretarlo, 
pero lo que yo creo, sin embargo, es que este cambio de discurso 
quiere decir que de alguna manera se asume que la gratuidad llegó 
para quedarse.  
 
Y nosotros vamos a seguir trabajando para que la gratuidad se quede, 
porque creemos que la educación, y cuando estamos hablando de 
gratuidad estamos hablando de gratuidad y calidad, por supuesto, 
porque gratis y malo no le sirve a nadie, pero yo creo que la gente que 
ha visto su nueva realidad, tanto en la educación superior, tanto 
universitaria como técnico profesional, de hecho acá, a nivel de los 
CFT o IP, hay como más de un sesenta y tantos por ciento que están 
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en gratuidad; y me imagino que para esas familias es un tremendo 
alivio, para esos chiquillos que no tienen que endeudarse, pueden 
estudiar en forma cómoda. 
 
Pero además, en los que no han alcanzado gratuidad porque no 
cumplen con los requisitos, también las Becas Milenio cubren el cien 
por ciento. Y, por otro lado, en la educación universitaria también es 
un tremendo logro, muchas mujeres, decíamos, tanto en unas como 
en otras.  
 
Y, por lo tanto, yo espero, en verdad, bueno, que los chilenos en el 
futuro apoyen a candidatos que permitan que podamos continuar no 
sólo manteniendo, sino ampliando derechos fundamentales, como la 
educación, como la salud. Porque yo soy una convencida, hay otros 
que no lo creen así claramente, de que la educación tiene que ser un 
derecho social y no un bien de consumo, que el que puede pagar paga 
y el que no, le toca lo que le toca.  
 
Es lo mismo que en el jardín infantil que estuvimos hoy día, o sea, es 
para gente vulnerable, y la verdad, de una calidad, yo creo que no 
había visto nunca uno tan espectacular, precioso, bueno, todos son 
buenos, los CESFAM que estamos construyendo, estupendos, yo creo 
que la gente merece la dignidad que corresponde. Y, por lo tanto, yo, a 
la hora que la gente vote, espero que vote adecuadamente.  
 
Pregunta: Presidenta, ¿quién le gustaría que le sucediera, una mujer o 
un varón? 
 
Presidenta Bachelet: Me gustaría que me sucediera una persona que 
dé continuidad y que consolide los programas, los proyectos de 
nuestros compatriotas, de manera que podamos ampliar sus derechos 
y oportunidades.  
 
Pregunta: Perfecto, me voy a quedar en la región, Presidenta. Quiero 
preguntarle acerca de este Plan Especial de Zonas Extremas, donde 
se ha entregado una cantidad importante a nuestra región.  
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¿Cómo evalúa usted este Plan Especial aquí en la región? 
 
Presidenta Bachelet: Bueno, yo lo evalúo muy bien. ¿En qué sentido? 
En que el avance en términos de la inversión pública ha sido muy 
extraordinario, muy importante, está dentro de las metas y en algunos 
casos hemos pasado las metas.  
 
Voy a dar un ejemplo pequeñito. Vivienda, por ejemplo: yo dije “vamos 
a construir 3 mil viviendas con el Plan”, y ya vamos en 3.500, entre las 
que se entregaron y las que están en construcción, incluidas las 33 
casas en Putre.  Y han sido 11 proyectos habitacionales ya entregados 
y 13 en ejecución.  
 
Tenemos el Embalse de Chironta, del cual ya hablamos, que involucra 
una inversión sobre los 83 mil millones de pesos, en Chironta. Ya está 
adjudicado y van a empezar las obras.   
 
Bueno, ya inauguramos, cuando vine la primera vez, estuvimos en las 
Cuevas de Anzota y también estuvimos… 
 
Pregunta: En el borde costero, donde está Playa Brava.  
 
Presidenta Bachelet: …y después, la última vez estuvimos en Playa 
Brava, y creo que fue la primera vez que estuvimos también 
entregando Altos del Mar. También, han sido todas inversiones 
importantes.  
 
Hay otros ejemplos, como la caleta de pescadores, que el estudio de 
factibilidad ha demostrado que el mejor lugar es Quiane, en Arenillas 
Negras; bueno, la conservación de la Catedral de San Marcos, ya está 
hecha una belleza; el Liceo Artístico Juan Noé; la pavimentación de la 
ruta Ch11, la construcción de 20 nuevos sistemas de agua potable 
rural.    
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Y lo importante es que el Plan está cumpliendo su objetivo. Yo por eso 
que le decía que soy optimista… 
 
Pregunta: Con Arica, con la región. 
 
Presidenta Bachelet: …con Arica, sí, con la región, no sólo por el Plan 
de Zonas Extremas, sino también el Plan de Zonas Extremas ha traído 
inversión privada. Entonces, uno puede ver que hay grúas por todos 
lados, uno puede ver que está el centro comercial… 
 
Pregunta: El próximo mall... 
 
Presidenta Bachelet: ..está el próximo mall y está el hotel, y todo ello 
no sólo ha significado mano de obra para ahora, sino que me dicen 
que entre el centro comercial y el mall… 
 
Pregunta: El nuevo casino. 
 
Presidenta Bachelet: …vamos a tener como 2 mil trabajadores 
permanentes, no sólo en la obra; y en el hotel, otros 600.  Y eso va a 
significar que también van a venir otras inversiones, porque empieza a 
ser un punto… de verdad que estoy optimista yo, no digo que no se 
necesiten más cosas, seguramente, una vez que se cumpla este Plan 
de Zonas Extremas, van a aparecer otras necesidades.  
 
Pero la otra buena noticia es que nosotros dijimos “no puede depender 
del Gobierno que llegue esto”, porque acuérdense que yo firmé uno 
que era hasta después de mi Gobierno, pero obviamente uno siempre 
se puede comprometer con los recursos hasta que no está. Por lo 
tanto, nosotros, por decreto, extendimos 3 años más esto.  
 
Esperemos que llegue gente que valore mucho a Arica y Parinacota, 
pero que de todas maneras tenemos amarrados, que estos recursos 
están garantizados.  
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Pregunta: ¿Cuál es su opinión sobre la decisión de la Democracia 
Cristiana de llevar a primarias a un candidato propio, rompiendo con la 
alianza de centro-izquierda, que había tenido 30 años? 
 
Presidenta Bachelet: Mire, sin duda, que éste es un nuevo contexto, 
en el cual no hay experiencia, y significa revisar cómo uno gobierna en 
estas condiciones. Porque éste es un Gobierno de una coalición, 
donde va a haber personas que tienen un candidato y otro candidato; 
una candidata y un candidato.   
 
Lo que les hemos dicho a nuestros ministros es que, bueno, esa es 
una decisión soberana de cada partido, sin embargo, también me 
parece muy bueno destacar la declaración de anoche de la 
Democracia Cristiana, donde señaló que aquí nadie se engañara, que 
ellos habían tomado la decisión de llevar una candidata, en este caso, 
a primera vuelta, pero que ellos eran parte de la Nueva Mayoría, que 
ellos apoyaban al Gobierno hasta marzo del 2018, con toda energía, 
con toda fuerza, y que ellos eran parte de una coalición de centro-
izquierda, y que además apoyaban todo lo que estábamos llevando 
adelante.  Yo creo que eso, finalmente, es lo importante.  
 
Ahora, que es más complejo, es más complejo, pero el Gobierno lo 
que tiene que hacer es jugar un rol de unidad, donde nosotros 
sigamos haciendo nuestro trabajo, que es cumplir con los ciudadanos 
con los que nos hemos comprometido, con todos los compromisos, los 
partidos harán su trabajo.   
 
Quiero decir que es más difícil, porque cuando hay un candidato único 
es más fácil, pero la verdad es que uno como Gobierno lo que tiene 
que decir es “estamos en nuevo contexto, trabajemos en este 
contexto”.  
 
¿Y qué es lo que le he pedido a los ministros? Que sean neutrales y 
prescindentes, que no solamente trabajen para el candidato, porque 
las personas, muchas de ellas, –algunos independientes, hay otros 
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que son militantes- podrán tener su corazón en un lado u otro, pero 
sigamos nosotros. 
 
Nosotros como Gobierno vamos a ser un factor de unidad, vamos a 
trabajar de manera positiva, propositiva, como factor de unidad, y le 
hemos pedido –como digo- neutralidad y prescindencia en el sentido, 
¿qué quiere decir “prescindencia”? no que se cambien el color del 
corazón y lo pongan neutro, porque eso es difícil, pero que no 
participen directamente de las campañas políticas.   
 
Pregunta: Muchas gracias. 
 
Pregunta:  Muy bien, queremos agradecer, por cierto, también a 
nuestras comunicadoras, que han hecho, realmente, una muy linda 
tarea. 
 
Presidenta Bachelet:  Ha sido una fantástica oportunidad de tener 
aquí, a usted le agradezco que esté tan feliz con tres mujeres aquí. 
 
Pregunta:  De todas maneras. Presidenta, junto con agradecer, por 
cierto, la presencia suya y esta apertura que nos ha tenido la 
oportunidad de brindar a las radios que de forma voluntaria, esta vez, 
se han unido en torno a esta Cadena Regional, le dejo los micrófonos 
para entregar su mensaje a nuestra región. 
 
Presidenta Bachelet: Bueno, decir que a mí me alegra, como dije en el 
jardín infantil, para uno como Presidenta es una alegría mirar de que 
estamos viendo las cosas que están pasando, que se está cumpliendo 
con lo comprometido y que nuestra responsabilidad y compromiso es 
trabajar hasta el último día de Gobierno, para que las cosas salgan 
delante de la mejor manera posible.  
 
Y que Arica, como región, para mí es algo muy sentido. Tuve la 
ocasión de firmar la Ley que determinó que Arica y Parinacota fueran 
una región, pero sabía que no bastaba con eso y que había que dar, 
en esta nueva etapa, nuevos pasos, estamos avanzando. De verdad 
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que soy optimista, que noto, además, que hay conciencia que las 
cosas están pasando, pero por sobre todas las cosas, yo diría, “Arica 
Siempre Arica”.  
 
Y espero volver. Me dijeron que me iban a regalar guayabas para que 
volviera, pero incluso sin guayabas, voy a volver de todas maneras. 
Así que antes de irme, espero volver.  
 
Pregunta: Qué bueno, Presidenta. Hay que colocar la primera piedra 
ahí también en… 
 
Presidenta Bachelet: Tenemos muchas cosas, muchas 
inauguraciones, primeras piedras y un cuanto hay, así que créanme 
que me van a tener como clienta frecuente.  
 
Pregunta: Agradecemos, entonces, la presencia de S.E. la Presidenta 
de la República.   
 
 
 
 

* * * * * 
 
 
 
Arica, 5 de Mayo de 2017. 
Mls/lfs.  


